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 La graine de moutarde devient un arbre, si bien que les oiseaux du ciel font leurs nids dans ses branches (Matthieu 

ch.13, v.31-35). C’est la plus petite de toute les semences mais quand elle grandit, elle dépasse toutes les plantes 

potagères (Marc ch.4, v.26-34) 
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PARTAGEONS  

NOS GRAINES 

 

Sommaire de la lettre aux équipes: 

Une lettre sur « le partage des graines » 

P1-2 Edito/zoom équipe/Hervé Coves/actualités CMR/ainés 

P3 et 4 Méditation et AG du CMR Nat. 

P6 Pêle-Mêle /En Mouvement 

P7 livres/film 

P8 En bref/carnet des familles/agenda 

Edito 
 
La vie, c’est le partage. 

En ce mois de mai, voilà que nous traversons la France, direction la Breta-

gne pour un baptême de 3 jours en famille; c’est sympa la retraite ! 

Campagne vallonnée de la Normandie, sillons épousant les courbes du terrain 

et son patchwork de couleurs vives avec le bleu du ciel, le vert tendre des 

prairies et le jaune intense du colza ; après un épisode de mauvais temps, la 

campagne se réveille et nos amis paysans sont dans les plaines.  Semis et plan-

tations au programme. 

Et dans quelques semaines, le paysage aura encore changé. 

Car, cet espace si infini, nous ne sommes pas les seuls à nous le partager. Les 

auxiliaires du vivant sont bien plus nombreux que nous à commencer par les 

insectes, les oiseaux ou les microorganismes par exemple. A vrai dire, ce sont 

nous les auxiliaires et eux les artisans principaux du vivant. 

Et heureusement qu’ils sont là , bien plus présents, bien plus constants et bien 

plus partageurs que nous. 

Oui, l’avenir passe par le partage et c’est justement le thème de notre AG sur 

Landas « Partageons nos graines » 

Partager, c’est offrir sans attendre; c’est échanger, recevoir et gouter la dif-

férence ou l’inattendu. 

C’est faire confiance au lendemain , un peu comme les akènes du pissenlit qui 

s’envolent, aigrettes disséminées au gré du vent vers une autre terre qui rece-

vra peut être rien qu’une seule graine. 

C’est partager la vie car chaque graine, chaque plante est porteuse de vie ; 

nous le savons bien, quand nous changeons de maison ou que nos parents s’en 

vont, chacun passe par le jardin pour repartir, sous le bras avec le cactus 

indestructible, un peu de plants d’ancolies sauvages ou le rosier de mamie qui 

donnait une si bonne odeur à son jardin. 

Oui, le partage relie les générations les unes aux autres dans toute sa diversité 

parce qu’il est vivant. 

C’est bien l’esprit de partage qui anime également l’EAD ( Equipe d’Aumône-

rie diversifiée) composée de Marité, Marie-Christine, André et Michel, soucieu-

se d’accompagner en Eglise le MRJC, Le Vivier et le CMR. 

Chers amis, l’été est là et au nom de l’EAD, nous vous souhaitons une belle 

pause estivale et de beaux partages en retour ! 

Michel Chombart  (avec Monique) 

Transmettre c’est partager 

l’équipe CMR du Valenciennois *. a concocté une belle rencontre 
entre agriculteurs cédants et jeunes agriculteurs le 7 mars 2023 à 

Bermeries. 

Voici qu’elles étaient les attentes des personnes présentes lors de 

cette soirée: 

Avoir une idée des problèmes de transmission 

Apprendre des autres, rencontre échange 

Pour se rencontrer et se réconforter 

Parler de reprise agricole, s’enrichir ; voir d’autres personnes dans 

ce cheminement et partager 

partager des valeurs ; invité de dernière minute (retraité) 

Réfléchir aux projets d’installation future 

Partager avec d’autres jeunes installés 

Partager sur la transmission de la chèvrerie des sabotiers et des 

desserts de l’Aune 

Partager sur le départ en  retraite de mon père 

suivre la réunion, voir si elle est attendue et transmettre au cmr 

national éventuellement les attentes. 

Permettre à nos jeunes de découvrir le CMR 

Bénéficier d’une ambiance chaleureuse pour converser d’un sujet 

qui nous intéresse dans le mouvement 

Comme tous nos amis de la même génération sont en phase de 

transmission , savoir comment bien faire pour en parler. 

En tant que cédant, permettre à nos jeunes enfants ou extérieurs 

de réussir leur installation 

Entendre les besoins et les attentes des jeunes repreneurs pour 

connaitre et comprendre l’évolution des besoins et des idées. 

Voir ce que les jeunes attendent d’un cédant 

Voir toutes les pistes pour une future transmission, pour une pré-

paration psychologique ! 

Comment travailler, s’organiser avec son successeur en lui laissant 

la place 

Dans l’organisation, permettre un partage entre les générations ; 

période importante our les uns comme pour les autres. 

Idées, réflexions, conseils pour une transmission réussie ; mais que 

veut dire « transmission réussie  »? 

Pour comprendre les réactions des jeunes par rapport aux parents 

Pouvoir mieux accompagner les porteurs de projet en phase de 

reprise 

Après des echanges fructueux, les équipes prévoit une suite. Quoi 

de mieux pour l’avenir  des terres du 59! 

*familles Jacquart, Chombart, Housez,Dufernez,Verhaeghe,Huart 
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Hervé Covès (du 18 au 26 mars dans le 

Nord)          « J’ai appris à lutter alors qu’on 

pouvait faire autrement »  

C’est un mantra qu’il répète à qui veut l’entendre : “La 
vie est belle.” Hervé Covès, ingénieur agronome depuis 
plus de 35 ans et franciscain depuis 12 ans, croit au vi-
vant. Pour lui, il est temps d’aider les agriculteurs à 
restaurer la vie des sols afin que la nature puisse re-
prendre ses droits et faire ce qu’elle sait faire de 

mieux : faire pousser des plantes. 

D’où vient votre mantra “la vie est bel-
le” et qu’entendez-vous par là ? 
Je travaillais à l’époque à la chambre d’agriculture de 
la Corrèze. À ce moment-là, j’avais vraiment l’impres-
sion d’être dans une situation où je devais gérer un dé-
clin agricole. Et puis, en 2011 je découvre que la vie est 
belle. J’ai mené des expérimentations sur des produc-
tions de framboises où une maladie décimait complète-
ment la production. J’ai mis en place des méthodes 
qu’on appellerait aujourd’hui agroécologiques. Rapide-
ment, on a réussi à retrouver nos quatre tonnes par hec-
tare. Mais quelques années après on est passé à huit 
tonnes par hectare ! Cette progression-là paraissait 
presque irréelle ! Je découvre alors que toute ma vie 
j’ai appris à lutter contre toute forme de maladie et 
qu’en fait on pouvait faire autrement. Pour moi, ça a 
été une révélation qui s’est confirmée par la suite de 
façon plus spirituelle et qui a fait que je suis devenu 
franciscain. Finalement cette vie contre laquelle je lut-
tais, cette vie-là était aussi capable de m’accompagner 

et j’en avais une démonstration avec mon travail. 

Hervé Covès, l’ingénieur qui croit au vivant 

Un de vos combats est de développer la 
présence de champignons mycorhiziens 
dans les sols. Pourquoi ? 
Au début des années 2000, le constat a été fait que les 
gisements de phosphore étaient en train de s’épuiser. 
La question a été de savoir ce qu’on faisait du phospho-
re restant : le distribuer à l’agriculture ou bien l’utiliser 
pour l’industrie ? C’est la voie industrielle qui a été 
choisie et cela s’est traduit par le fait que le prix des 
engrais phosphatés n’arrête pas d’augmenter, et on n’a 
encore rien vu… À partir de là, il a fallu trouver un 
moyen de récupérer le phosphore qui est déjà dans les 
sols. Il se trouve que les champignons mycorhiziens sont 
capables de le faire. Partant de là, comment est-ce 
qu’on fait pour avoir plein de mycorhizes ? C’est là où 
l’agroécologie intervient puisqu’il faut qu’il y ait beau-

coup de vie dans les sols pour cultiver du champignon. 

Et alors, comment faire pour cultiver les 
mycorhizes ? 
La difficulté, c’est qu’actuellement en Europe, la trame 
de champignons mycorhiziens qui émerge des arbres 
forestiers n’est pas du tout la trame qui va bien pour 
nos cultures. Et le vécu de beaucoup de gens, c’est par 
conséquent que “ça, pousse mal à côté d’un arbre”. 

Sauf que quand on regarde ce qui se passe avec  

 

 

le réchauffement climatique et quand on regarde un 
petit peu plus au sud, on voit que ça pousse mieux à 
côté des arbres. C’est qu’en fait sont apparues de 
nouvelles trames de champignons dans les zones plus 
chaudes que l’on voit aujourd’hui arriver chez nous. 
Donc, pour pouvoir développer ces nouvelles trames 
dans nos sols, il va falloir réfléchir à quel type d’arbre 
on va mettre dans nos aménagements, qui ne seront 
peut-être plus tout à fait ceux qui étaient là avant. 
Peut-être, un petit peu moins d’arbres forestiers com-
me les chênes, les hêtres ou les bouleaux mais d’au-

tres arbres comme les arbres fruitiers… 

 

 

 

 

 

 

 
Vous parlez aussi souvent de “cultiver 
la pluie”. Qu’entendez-vous par là ? 
Il faut permettre à la pluie d’infiltrer les sols jus-
qu’aux nappes mais aussi augmenter la réserve utile 
en eau des sols. Pour ça, les champignons jouent un 
rôle important. Les mycorhiziens mais aussi les sapro-
phytes, qui décomposent le bois. Donc il faut qu’on 
ait du bois qui se décompose dans les sols, d’où les 
arbres pour les couper aussi. Chaque fois que je coupe 
un tiers de la ramure d’un arbre, il ne peut plus ali-
menter une partie de ses racines. Celle-ci va se dé-
composer et devenir spongieuse. Ce sont ces racines 
qui deviennent la réserve utile du sol et à de grandes 
profondeurs sur de grandes distances. Et comme les 
champignons ont été bien nourris par ce bois qui se 
décompose, ils vont essayer de se prolonger pour ex-
plorer le sol à la recherche d’un nouveau morceau de 
bois à décomposer. Ils vont ainsi creuser des galeries 
microscopiques et permettre l’infiltration et la capta-

tion de la pluie. 

Propos Recueillis Par Eglantine Puel pour le journal 

« Terres et Territoires » 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tout est lié 

https://correze.chambre-agriculture.fr/
https://correze.chambre-agriculture.fr/
https://terres-et-territoires.com/podcasts/podcast-rencontre-1-1-herve-coves-lingenieur-qui-croit-au-vivant
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Session de printemps CMR Cambrai à Sepmeries : Oui le « rester chez soi le plus longtemps possible » est plébiscité 

(attachement à « la maison », au jardin, aux voisins, aux liens, au « bon vivre rural »….. C’est un rêve qui doit rester accessible mais peut être doit

-il changer de format.     Mais:        « On est, de plus en plus, dépassés » 

Les participants soulèvent la question de l’utilisation et du développement nécessaire de tous les services qui doivent accompagner ce bien vieillir 

à la maison : services de livraison à domicile, proximité de magasins, accès à des services publics qui s’éloignent de plus en plus voire brillent par 

leur absence. Les élus doivent s’y intéresser. Les participants soulignent leur désir de rester acteurs même par des mini initiatives dans beaucoup 

de domaines. Attention à l’isolement sous toutes ses formes et la fracture numérique est ici soulevée. « Connectés ou Déconnectés ? » De plus, 

quand vient le moment du handicap ou de la solitude ou de la grande dépendance                              « Ah il s’agit de ne plus tout faire ! » 

« Vieillir nous impose de faire autrement et d’y penser maintenant » 

Claude et Christian Housez nous emmènent faire un large « tour de France » pour mieux saisir les enjeux actuels et futurs des mobilités C’est 

ensuite 2 intervenants qui nous explique la réalité du terrain pour le Sud Avesnois et le Pays de Mormal. N’hésitez pas à vous renseigner! 

VITAL SERVICE MOBILITE (intercommunalité région Avesnois sud donc FOURMIES et environs.:Laurent AMISTADI a développé toute l’histoire de cette 

association qui a misé sur l’insertion, la mobilité et la fluidité depuis longtemps. Avec les hauts et les bas du projet il est en mesure de dire au-

jourd’hui que ça tourne et que 12 personnes sont impliquées dans ces nouvelles formes de transport. Transport à la demande de 5h à 21h avec 70 

arrêts demande énergie, informatique au point,  organisation :  le tout très soutenu par l’intercommunalité. Trajet à 1 euro en est un exemple 

(avec bien sûr un lien avec les ressources). C’est un projet qui fait partie de cette intercommunalité et ne déborde pas de son territoire. 

Sur l’intercommunalité de MORMAL : Brigitte Darras et Rufus Kané ont présenté le cadre de la démarche CADA (Communauté Amie Des Aînés labé-

lisée par Ville Amie des Aînés et son réseau  mis en place localement et avec la participation des partenaires, élus et seniors : DEPLACEZ VOUS.fr : 

une des huit thématiques retenues par, pour et avec les seniors depuis quelques années. Par un coup de fil ou un mail un déplacement est organisé 

à la demande avec en arrière-plan un travail avec les professionnels locaux : taxis, ambulances etc..5/7j avec des horaires fixes. Objectif faire 

vivre le tissu local des professionnels du transport. Suivant le déplacement : le trajet est financé par la personne si 

c’est privé ou par la sécurité sociale, par ex, si c’est un trajet remboursé par la sécurité sociale.  

Le repas convivial fut suivi de l’intervention d’Yves SPRIET.Son thème Peuple en marche à travers la bible semblait 

aller de soi dans ce contexte.l a mis en avant « tension et sédentaire » ce « aller vers soi » « je suis ce que je suis » 

dit Moïse et le « aller vers » que nous sommes tous invités à faire aujourd’hui. 

L’eucharistie clôtura ces moments partagés. 

 

 

 

 

Nouvelles du Carrefour en Rural, des autres mouvements et associations liées au CMR 

 Vivier: Carème et Pâques. Le Vivier Pays de Mormal a 

proposé un temps de relecture de vie le mer.5 avril. Et le Vi-

vier Pévèle la marche au matin de Pâques 

 

 

 

Le Vivier Pévèle a proposé aussi 

un ciné-débat vendredi 24 mars à 19h30 à la médiathèque de 

Rumegies avec le film « Ruptures » et 2 témoins: Marina 

Leblanc et Hervé Coves. Un beau débat a suivi où l’on a pu 

s’exprimer sur nos propres « ruptures » 

 

MRJC : Nuit 

de Pâques à 

Brillon pour le 

MRJC HCA avant 

Le congrès na-

tional MRJC qui  a lieu à Zudausques 

(59) du 29 juin au 2 juillet 2023.tel= 07.83.99.03.26. Camp col-

légien dans la Creuse du 7 au 22 juillet 2023 .tel: 

06.43.13.49.59 

Reseau Laudato Si et Fratelli Tutti ont organisé avec le 

CMR LAC la venue d’Hervé Coves , franciscain-ingénieur 

agronome, toute la semaine du samedi 18 mars au di-

manche 26 mars 2023..; Et Yves Spriet a piloté la semai-

ne au propre comme au figuré! 

le 26/03,Bruno Callebaut, lui 

avait la tête en l’air!...pour 

nous parler des oiseaux! 

 
 

Journée de printemps CMR Cambrai sur la mobilité  en Rural jeudi 30 mars à Sepmeries 

 

 

Avec le CCFD deux Cambodgiens en HAUTS DE FRANCE 

CAMBODIAN YOUTH NETWORK ASSOCIATION 

Deux partenaires cambodgiens du CCFD étaient à Raismes le 25 
mars avec nous pour le WE « de la terre à l’assiette » et ont té-
moigné de l’accaparement des terres au Cambodge et du systè-

me politique extrêmement repressif. 

Claudine Lanoé et la traductrice ont chanté ensemble de maniè-

re très émouvante à Raismes ce jour–là. 

SERVIR 
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Méditation 
 Grain de soleil, plein de vie, 

Grain de soleil, plein les yeux, 

Millions de grains, miliards d'amis. 

Poignées de grains, grain de folie. 

Nous sommes les curieux de Dieu, 

Nous sommes les curieux de Dieu. 

1 

Grains de blé, 

Grains de blé, 

Nous sommes grains de blé, 

Semmés en terre à pleine main, 

Jardin de vie pour tous les hommes : 

Dieu nous envoie de par le monde 

2 

Grains de sel, 

grains de sel, 

Nous sommes grains de sel, 

Saveur du pain de chaque jour, 

À partager avec nos frères : 

Dieu nous envoie de par le monde 

3 

Grains de paix, 

grains de paix, 

Nous sommes grains de paix, 

Posés au creux du coeur des gens, 

Pour en finir avec la haine : 

Dieu nous envoie de par le monde 

 

 

 

 

En nous, Seigneur, comme une graine, tu déposes chaque 

jour l’espérance qui nous fait discerner dans les turbulences 

les signes du monde à venir. 

En nous, comme une graine, tu déposes chaque jour l’a-

mour qui nous fait travailler avec persévérance pour que la 

joie soit distribuée sans compter autour de nous. 

En nous, comme une graine, tu déposes chaque jour la foi 

qui allume des lueurs obstinées dans notre existence et qui 

nous permet d’entrevoir les traits discrets de ton visage 

alors même que tout crie à ton absence et que nous sommes 

tentés de tout abandonner. 

En nous, comme une graine, tu déposes tes dons! Nous 

sommes venus ensemble, notre dieu seigneur, te remercier 

pour cette graine semée.Mais elle reste si petite, cette grai-

ne! Et quand viennent les grands vents de la vie, elle a du 

mal, la graine déposée, à s’élever et à résister à tous les 

courants contraires qui tentent de l’étouffer. C’est pour-

quoi, Seigneur, nous sommes venus ensemble te supplier: 

Augmente en nous l’espérance, augmente en nous l’amour, 

augmente en nous la foi!         Graine...de Charles Singer 

 

 
 
 

 

Evangile Matt.ch 17,v.14 à 20 

 
14 Quand ils eurent rejoint la foule, un homme s’appro-

cha de lui, et tombant à ses genoux, 

15 il dit : « Seigneur, prends pitié de mon fils. Il est épilep-

tique et il souffre beaucoup. Souvent il tombe dans le 

feu et, souvent aussi, dans l’eau. 

16 Je l’ai amené à tes disciples, mais ils n’ont pas pu le 

guérir. » 

17 Prenant la parole, Jésus dit : « Génération incroyante 

et dévoyée, combien de temps devrai-je rester avec 

vous ? Combien de temps devrai-je vous supporter ? 

Amenez-le-moi. » 

18 Jésus menaça le démon, et il sortit de lui. À l’heure mê-

me, l’enfant fut guéri. 

19 Alors les disciples s’approchèrent de Jésus et lui dirent 

en particulier : « Pour quelle raison est-ce que nous, 

nous n’avons pas réussi à l’expulser ? » 

20 Jésus leur répond : « En raison de votre peu de foi. 

Amen, je vous le dis : si vous avez de la foi gros comme 

une graine de moutarde, vous direz à cette montagne : 

“Transporte-toi d’ici jusque là-bas”, et elle se transporte-

ra ; rien ne vous sera impossible. » 
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"ELARGIS L'ESPACE DE TA TENTE" (Isaïe 54.2) 

 

Tel est le slogan retenu pour les Journées nationales et assemblée gé-

nérale du  CMR Natiional, le 28 mai 2023. 

 C'est par un covoiturage avec les responsables du Pas de Calais que 

nous nous sommes rendus à l'académie de l'écologie intégrale, sanctuaire 

marial de Notre Dame du Chêne (  Sarthe). 

Après l'accueil du président de la fédération de la Sarthe, nous avons eu 

la présentation d''initiatives "d'aller vers" et de "cheminer avec" et plus 

précisément celle "d'exilés" de la fédé de Cambrai vers la Haute Garon-

ne qui ont réussi à prendre contact avec le CMR et le CCFD.  

Par 5 fois nous avons travaillé en atelier et j'ai participé à ceux-ci: 

un événement en 2025: le congrès de Tarare n'ayant pas eu lieu, il 

fallait donc considérer s'il fallait faire un événement national 

en 2025 (  ce qui engendre une certaine dynamique ou des 

événements locaux. La tendance était plutôt de dire les deux. 

Le "terre-lieu " du CMR. Suite au retour du siège social dans les 

locaux de l'ACO à Paris, il est envisagé de vendre le site de 

Montgeron. La proposition est de valoriser l'apport financier 

en achetant ou construisant un lieu de vie du CMR (  héberge-

ment de groupe), maillé avec le territoire et permettant à toute 

personne de cheminer spirituellement. L'appel à candidature 

est lancé. 

Comment parler du CMR? Au CMR, on commence par écouter 

les gens . On expose nos valeurs lors de différents événements 

(  retraite, problématique de l'eau par rapport à Ste Soline). Le 

mouvement permet ce que l'on peut nommer relecture, prise de 

recul ou même pas de coté. On se définit bien à travers Lauda-

to  si . 

CMR et éducation populaire. L'agrément doit être revu en 2023 et 

cela se fait au niveau national. L'éducation  populaire , c'est 

pour tous et par tous et c'est une dimension que l'on veut ren-

forcer.  

Le CMR acteur du monde rural. Il y a toujours eu un débat entre 

le  CMR , mouvement d'acteurs ou le CMR acteur du monde 

rural. D'après l'intervention (  voir ci-dessous l'intervention de 

Michel Fournier ),  on retient qu'on doit savoir travailler avec 

les pouvoirs publics, parler avec résilience et que l'on a besoin 

des autres pour partager. Le CMR est une association d'intérêt 

général. 

Pour la fin de journée du 28 mai, Frère Marie Benoît nous a présenté le 

lieu appelé «académie intégrale de l'écologie». Installés depuis 13 ans 

les frères de St  Jean , à la suite de Laudato si, se sont lancés dans la  

permaculture. Ils entendent se réintégrer dans notre nature avec comme 

devise "Incarner, Discerner Essaimer". La conversion chrétienne d'au-

jourd'hui doit être écologique. 

Cela s'est terminé par la visite du site et du jardin. 
 

La ruralité en 2023: Intervention de Michel Fournier, président des 

maires ruraux de France. 

Michel Fournier est le maire d'une petite commune (  330 habitants) au 

sud du département des Vosges, à la limite de la Haute Saône. C'est un 

territoire oublié à la limite de provinces : Lorraine, Bourgogne et Cham-

pagne. Il y est maire depuis 1989 sans y être né. Ce territoire est riche en 

sources d'énergie comme l'eau et la forêt ce qui a engendré un secteur 

industriel comme la verrerie. Il y a des potentialités touristiques. 

La démarche a été de regarder ce qu'il y a et non ce qu'il n'y a  pas . La 

proposition a été faite aux familles de devenir propriétaires, ce qui a 

enclenché une dynamique autour de l'école. Il a été créé un centre d'édu-

cation à l'environnement sur le thème «l'eau d'ici» et un chantier d'inser-

tion (  600 personnes).  

L'association des maires ruraux a pour interlocuteur le gouvernement. 

Pour eux la ruralité " c'est les sauvages". Les ruraux représentent 33% de 

la population (80% du territoire) qui doit être reconnue en tant que telle. 

La dotation de l’État est de moitié par rapport à l'urbain. Les paysans 

sont conscients de la fragilité des choses mais la société ne l'accepte pas. 

La commune est la première réponse. La loi NOTRE a fait basculer vers 

la métropolisation et l'échelle est trop grande. C'est OK pour les commu-

nes nouvelles mais il faut que cela soit fait avec la population. 

Le rural a d'énormes potentialités: 

1.le sol qui nourrit 

2.l'eau, comment la protéger , l'économiser. Un exemple de questio-

nà se poser, c'est la responsabilité sécurité incendie. Doit-on 

utiliser de l'eau potable pour un incendie alors qu'on a des 

étangs? 

 
L'association des maires ruraux veut agir dans certains domaines 

comme les commerces, les mobilités et à travers l'agence Nationale 

de cohésion des territoires. Il faut faire des dispositifs pour les villa-

ges ( Villages d'avenir***) mais il est nécessaire que ce soit pensé 

par la population locale. Et là le CMR y a toute sa place. C'est une 

politique de petits pas. 

Suite à cette intervention, il a été débattu sur les instances comme le 

PTER*, les états généraux de la ruralité, le conseil de développe-

ment qui ne fonctionne pas bien car le périmètre n'est pas le bon. 

Le groupe 30-50ans Une étude a été faite par le CIEDEL** sur un 

groupe cobaye mais l'expérimentation est finie. Un Week-end a eu 

lieu dans le Morbihan, très convivial. Le CMR est intergénération-

nel et doit le rester. Il faut que dans les équipes, on ne parle pas 

seulement des enfants mais aussi du travail, de l'écologie, des 

amis ,etc… Donc il est proposé des visios de partages aux 30-50 

ans. Le CMR n'a pas besoin de changer beaucoup par rapport au 

sens et au lien mais peut-être dans sa manière" d'aller vers". Il est 

important d'inviter cette catégorie de personnes pour les F'Eestiva-

les. 

 

 

 

 

 

 
 

L'assemblée générale: Elle a eu lieu en direct avec la Martinique 

mais émaillée parfois d'interruptions de connexions! Les aléas du 

numérique… 

Le rapport moral évoque de nombreux déplacements dans les ré-

gions pour mieux connaître son territoire avec les les outils de l'édu-

cation populaire. Le CMR est en lien avec l'évêque en lien avec le 

milieu rural Didier Noblot, évêque de St Flour. Le CMR a des par-

tenaires comme le CCFD, le Pacte Civique, le collectif Nourrir… 

Rapport d'activités. Le CMR a quitté Montgeron pour venir en 

colocation avec l'ACO et ça se passe très bien; Cette année c'est le 

grand est et les Hauts de France qui seront visités. Le CMR compte 

28 fédé sur 8 régions; certaines fédés se sont arrêtées. Lors de l'élec-

tion présidentielle, il y au eu une interpellation aux candidats ( 20 

propositions) mais un seul a répondu. 
Rapport financier : Depuis les 10 dernières années, les charges 

diminuent mais les produits aussi. L'écart entre les charges et les 

produits augmentent. Toutes les années, comme 2022, sont en défi-

cit sauf 2012 et 2015             (  année du congrès d'Hazebrouck) 

mais le mouvement n'a pas de dette bancaire. La difficulté est de 

savoir combien il y a de cotisants. Des pistes sont lancées pour amé-

liorer la situation: constitution d'un groupe mécénat, faire des coti-

sations équitables, demande d'un service civique. 

Puis est venu le temps du vote des rapports, des statuts et de mem-

bres du CA National ( 1 arrivée mais 4 départs).Tous les textes ont 

reçu l'approbation de l'assemblée et le CA élu à l'unanimité.  

La spiritualité du CMR 

Ce temps avait pour but de rediscuter autour de différentes produc-

tions sur la spiritualité au CMR qui soient adaptés à différents pu-

blics (  public  du mouvement ou plus éloigné ). Ces travaux seront 

transcrits dans une publication prochainement. Au cours des échan-

ges, j'ai remarqué que l'on disait plus souvent " Voir, discerner, 

agir" le terme juger étant connoté. 

La matinée du 30 s'est terminée par une célébration eucharistique 

vivante et participative. 

Ces 3 jours m'ont permis de voir la vitalité du CMR, ses débats  

actuels, le tout animé par des administrateurs et une équipe nationa-

le au top! Nul doute que nous pourrons en bénéficier dans la fédé de 

Cambrai. A nous de jouer… 

D'après mes notes et mes souvenirs 

Marie-Paule Lefrancq 

*Pôle d’Equilibre des territoires ruraux 

**Centre International d’Etudes pour le Développement 

Local 

***98% des communes ne sont pas éligibles aux programmes 

˝Action cœur de ville˝et Petites villes de demain˝. Donc 

l’association des Maires Ruraux de France milite pour les 

˝Villages d’avenir˝.  
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 L’AG du CMR National a eu lieu du 

28 au 30 avril 2023 dans 
la Sarthe au Centre Notre 
Dame du Chêne, Académie 
de l’écologie intégra-
le .Marie-Paule Quintin-
Lefrancq y a représenté le 
CMR Cambrai. 

  Des vacances formation 
CMR en Côte d’Opale du 22 au 26 juillet à 
Condette 

Donner du sens à ses vacances : 
Le CMR, association agréée d’éducation populai-
re, organise ses premières F'Estivales, du 22 (14h) 
au 26 juillet (14h) 
A Condette, dans le département du Pas-de-
Calais . Quatre jours pendant lesquelles le CMR 
invite les participants (environ 80 personnes) à 
aborder le thème des «familles » tout en décou-
vrant le patrimoine et la culture du Pas-de-Calais 
et de la Côte d'Opale. 
Qui peut participer ? 
Ce programme estival s’adresse aux membres du 
CMR et à leurs familles, ainsi qu’à toute personne 
qui souhaite les rejoindre pour cette semaine d’é-
changes. Un public intergénérationnel, avec des 
activités spécifiques pour les plus jeunes. 
Des vacances conviviales qui permettent la ré-
flexion. 
Ces vacances formation se veulent un espace d’é-
change et d’ouverture, un temps de pause, d’en-
gagement enfamille et entre amis, un temps de 
réflexion et d’expérimentation. Elles promettent 
une richesse tant dans le programme de forma-
tion que dans l’immersion au cœur du Boulonnais. 
Depuis 1987, la Maison des Tourelles est une mai-
son d’accueil et un centre spirituel du diocèse 
d’Arras.Elle est située à Condette, entre Boulo-
gne et LeTouquet, à 4kms de la mer et en bordu-
re de la forêt d’Ecault. 
Ouverte à tous, cette maison offre dans un cadre 
verdoyant quiétude et silence propices au 
ressourcement, à la réflexion et à la prière. 
L’ambiance familiale, dans un climat de liberté, 
font de cette maison un havre de paix. 
LES TOURELLES 
12 avenue de l'Yser 
62360 CONDETTE  
(prix en fonction du quotient familial) 
Pour vous inscrire: 
Chrétiens dans le monde rural 
7, rue Paul Lelong - 75002 PARIS - 01 69 83 23 24 
cmr@cmr.cef.fr  
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 
En Mouvement...  Pêle -mêle:  
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Livres. ...pour espérer semer des graines de démo-

cratie... 
 
 

« Beyrouth 2020 journal d’un effondrement » 
 De Charif Majdlani 
Au début de l'été 2020, dans un Liban ruiné par la crise 
économique, dans un Beyrouth épuisé qui se soulève 
pour une vraie démocratie alors que le monde est pétri-
fié par le coronavirus, Charif Majdalani entreprend l'écri-
ture d'un journal. Cette chronique de l'étouffement et 
de l'effondrement se trouve percutée le 4 août par l'ex-
plosion dans le port de la ville de 2 750 tonnes de nitrate 
d'ammonium. Dès lors, elle devient le témoignage de la 
catastrophe et du sursaut, le portrait d'une cité stupé-
fiée par la violence de sa propre histoire, le récit de 
"destins jetés aux vents".  
 
 

 

 

 

 
 

« L’alphabet du silence »  de  Delphine Minoui 
Göktay est professeur à l'université du Bosphore à Istanbul. Idéa-

liste, adoré de ses étudiants, il a séduit Ayla, professeure de fran-

çais, avec un poème. La vie est douce quand on est jeunes, amou-

reux et parents comblés d'une petite fille. 

Mais Göktay refuse de vivre dans une bulle. Pour avoir signé une 

pétition de plus, une pétition de trop, il est arrêté et jeté en prison. 

La répression menée par le président Erdogan s'abat, féroce et vio-

lente. 

Des milliers d'activistes, de journalistes, de fonctionnaires et 

d'universitaires sont réduits au silence par un pouvoir cynique, ha-

bile à manipuler l'opinion. 

Ayla s'était toujours retenue de s'engager : le confort du quotidien 

et sa famille comptaient par-dessus tout. Bouleversée de voir Gök-

tay sombrer dans le désespoir et révoltée par l'injustice, elle décide 

de reprendre le flambeau. 

Un roman de colère et d'amour, traversé par l'Histoire. 

« Défis économies d’eau » de Karine Balzeau 

..pour ne pas mettre trop d’eau dans l’arrosoir,même si on 

veut faire pousser des graines… 

Karine Balzeau est docteur du Museum National d’His-

toire naturelle, elle est formatrice en environnement 

et écocitoyenneté. Elle pro-

pose d’éviter l’utilisation de 

grosses bassines...pour les 

adultes et les enfants! 

 

Jules Lemire de 
Colette Hus-
David (Bande des-
sinée d’une 
« CMR » de Bail-
leul) 
 

C’est influencé par la publication par Léon XIII de l’encyclique Rerum 
novarum, en 1891, que le jeune abbé Lemire commence une carrière poli-
tique de belle envergure. Ce fils d’un modeste agriculteur du Nord, d’a-
bord professeur de latin et de grammaire, est élu député du Nord en 1893, 
et sera constamment réélu jusqu’à sa mort en 1928. Son activité est dé-
bordante et lui attirera les foudres de sa hiérarchie, peu encline à compo-
ser avec la République. Mais l’abbé Lemire, sans rien renier de sa foi et de 
son sacerdoce, travaille sans relâche au bien-être de sa circonscription. 
Attaché à la dignité des ouvriers, persuadé que le lien à la terre est un 
besoin fondamental de l’homme et permet d’assurer un patrimoine et 
quelques fruits utiles au travailleur, il fonde, en 1896, la Ligue française 
du coin de terre et du foyer, qui a notamment pour objectif la création de 
jardins ouvriers. Élu maire d’Hazebrouck en 1914, il doit faire face à la 
guerre et à l’évacuation de la ville, avant de s’atteler à la reconstruction 
d’une cité détruite par les bombardements, bâtir un hôpital, une materni-
té, installer gaz et électricité et créer une société d’HLM... Mais cette 
intense activité politique n’est pas du goût de tous. On l’accuse de pren-
dre parti contre l’Église, tandis que l’évêque de Lille interdit aux prêtres 
de donner l’absolution aux lecteurs du Cri des Flandres, le journal créé 
pour soutenir son action. En octobre 1 
913, l’évêque de Lille l’oblige même à lui demander l’autorisation de se 
présenter à toute élection... L’abbé Lemire refuse et est suspens a divinis. 
Cette sanction, qui lui interdit de célébrer les sacrements, sera finale-
ment retirée deux ans plus tard, à la demande de Benoît XV. Il meurt en 
1928, à quelques mois d’un nouveau scrutin. Son œu-
vre parlementaire, d’une très grande richesse, est 
essentiellement sociale et familiale. Il est l’initiateur 
de réformes telles que le repos hebdomadaire domini-
cal, les allocations familiales, la réglementation de la 
durée du temps de travail, celle du travail de nuit, ou 
encore la création d’un ministère du travail. En 1996, 
pour célébrer le 100e anniversaire des jardins ouvriers, 
une rose Abbé-Lemire, qu’on peut admirer dans les 
jardins de l’Élysée et au jardin botanique de Monaco, 
est créée. 

  Sur vos écrans 

« Je verrai toujours vos visages » 

Des victimes dialoguant avec des criminels... La justice restau-
rative, explorée dans un film qui a du cœur, comme sa réalisa-

trice Jeanne Herry.Une envie de dire ce qu’on a sur le 
cœur s’épanouit dans ce film bien dans l’air du temps. Il 
n’y est pas question de #MeToo mais de la justice res-
taurative. Un dispositif qui permet d’ouvrir un dialogue 
entre victimes et coupables, par-delà le jugement ren-
du, la peine prononcée. Cette nouvelle façon d’accom-
pagner des situations terriblement nouées, comme le 

montrait déjà Les Re-
pentis (2021) dans le 
contexte du terrorisme 
basque, est ici abordée 
à travers une fiction qui 
a la rigueur d’un docu-
mentaire. Interprétée 
par Adèle Exarchopou-
los, une jeune femme 
violée par son frère pen-
dant son enfance de-
mande de l’aide avant 
de revoir celui-ci, quand 
elle apprend qu’il est 
sorti de prison et s’est 
réinstallé dans la ville 
où elle vit. Parallèle-
ment, une rencontre est 

organisée entre quelques détenus condamnés pour vols 
avec violence et quelques personnes ayant été visées par 

d’autres agresseurs, dans le même genre de situations. 

Et ne loupez pas l’occasion de voir « Paysans du ciel à la 

terre «  de Philippe Fruitier 
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 CARNET DES FAMILLES 

 Décès : 

—M.Louis Braquaval, décédé à l’âge de 84 ans à LeCa-

teau ,le 27 déc.2022 papa de Louis Braquaval. 

-M.Gérard Richon de Maresches. Il a été longtemps prési-
dent du CCFD, du temps du Père Delaporte. premier prési-
dent laïc du diocèse. Ses funérailles ont eu lieu mardi 2 

mai à 14h30 à Maresches. 

-P.Jean-Pierre Destombes, frère mariste et frère de 
Damiel Destombes et Thérése Chombart,décédé le 9 Mai 

2023 à l'âge de 78 ans dont 58 ans de vie religieuse.  

Déménagements 

-Des prêtres attachés au CMR changent de lieu de mission: 

-Bruno Callebaut sur le doyenné de l’Avesnois (Fourmies) 

-Jean-Marc Bocquet  sur le doyenné de Le Cateau  

Mariage: 

Jean Moyart et Albane Fosset le 3 juin 2023 à Bordeaux 

 

 

 

En Bref :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

AGENDA  

Dimanche 14 mai 2023: fête diocésaine « Faites des 

disciples » à St Luc à Cambrai 

Lundi 5 juin 2023 à 20h: au cinéma de Templeuve dif-
fusion du film de Philippe Fruitier « Paysans du ciel à la 
terre » .Film suivi d’un débat avec l’équipe du film 

 

-samedi 10 juin 2023 : 9h30-16h AG CMR Cambrai 

Avec Colette David :BD Abbé Lemire, à Landas, au 

8eme jour, 20 rue Gal De Gaulle. Pique-nique  tiré 

du sac au jardin des paturinset partage de graines. 

-samedi 1er juillet 2023: fête du réseau Laudato Si à 

Raismes 

-MRJC: Le congrès national MRJC a lieu à Zudausques (59) du 

29 juin au 2 juillet 2023.tel= 07.83.99.03.26. Camp collégien 

dans la Creuse du 7 au 22 juillet 2023 .tel: 06.43.13.49.59 

 

-Du  sam.22 au merc.26 juillet vacances formation 

CMR: F’estivales 

mercredi 20  septembre 2023 de 12h à 15h reunion 

accompagnateurs CMR à thiant chez Jean-

Marc Bocquet 

 En bref  

Quel MRJC en Hainaut Cambrésis 

Avesnois pour demain? 

Lors de deux soirées du mois d'Avril, le MRJC a invité 
des adultes pour réfléchir à son avenir sur les 3 pro-
chaines années. 
 
Actuellement, le MRJC compte 3 équipes sur le diocèse 
et il est animé par un BZ (bureau zone) accompagné 

par Jean-Maurice Castelain. 
Depuis un an environ, il n'y a plus de permanent. 
 
Les principales questions qui ont été abordées étaient 
les suivantes 

 
-Faut-il relancer une recherche de permanent sachant 

que  cela représente un investissement assez lourd 
(financement, recrutement, accompagnement,..) 

 
-Quelle peut être la place des adultes dans le soutien 
au MRJC, sachant que le mouvement veut rester maître 
de son animation et de ses décisions? 

 
Ces questions ne sont pas encore tranchées pour l'ins-
tant, mais nous avons été épatés par le dynamisme et 
la capacité d'auto animation des jeunes.  

Nous pensons qu'il est fondamental qu’un mouvement 

de jeunes comme le MRJC puisse vivre en rural.  
C'est plus compliqué que pour les mouvements d'adulte 
car le temps de passage des jeunes au MRJC est beau-
coup plus court.  
 
Le MRJC a donc besoin d'adultes pour durer, pour per-

mettre un enracinement dans nos territoires, pour faire 
la promotion des activités qu'ils proposent auprès des 
jeunes que nous connaissons, pour donner parfois un 
coup de main à des tâches plus pratiques (dossier de 
subvention, ...) 
 

Bon vent à cette formidable équipe de jeunes 

 
Jean-Marie Lefrancq 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


